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「習馬會」再次鞏固確認「九二共識」基礎

此次「習馬會」，開創了兩岸最高領導人會面溝通
的先河，把兩岸和平發展關係推向了一個全新的高
度，取得了豐碩成果。尤其是雙方再次確認了「九二
共識」及一個中國的原則，將這項共識作為今後兩岸
關係保持和平發展的政治基礎。這就是說，無論島內
政局如何變化，「九二共識」和一中原則，就是一個
穩定兩岸關係及維護台海和平的「定海神針」。這項
大原則的再次確認，是兩岸領導人站在新的高度上，
以高超的智慧，求同存異，化解分歧，鞏固基礎的重
大舉措，對兩岸關係發展起到了里程碑的作用。習總
書記長期關注兩岸關係，近年來更是主導對台工作，
以創新、務實的思維推動兩岸關係發展，開創了兩岸

關係新局面。從另一個方面說，馬英九先生對促進
兩岸關係發展上也作出了積極的貢獻。早在上世紀
九十年代初，馬先生已經清晰地看到兩岸關係對台
灣發展的重要意義，他明確指出，「今後 5至 20
年，兩岸政策都是台灣生存和發展的關鍵。」兩岸
在1992年商談達成「九二共識」時，馬英九全程參
與了這個過程，是這個歷史性事件的見證者之一。
自2008年馬英九先生擔任台灣領導人以來，兩岸關
係重回正軌並推進到66年以來最好的時期，而這次
「習馬會」的成功舉行，也將讓馬先生在兩岸關係
歷史冊上留下濃厚的一筆。

全面落實「習馬會」共識 加強兩岸交流
「習馬會」已經成功舉行，下一步的關鍵，應是兩

岸進一步加強合作，全面落實「習馬會」所達成的共
識，使兩岸關係更上一層樓。習近平總書記一向重視
與台灣基層民眾及青年交流，此次他強調兩岸關係和
平發展的根基在基層、希望在青年。這是對兩岸關係
未來發展具有戰略性和前瞻性的部署，這些工作做好
了，才能全面打牢兩岸和平發展的基礎。我們應乘
「習馬會」的東風，通過加強兩岸各方面的交流，將
「習馬會」所傳遞出來的善意和信息，通過加強兩岸
的多方面交流等渠道，廣泛傳遞到台灣島內，讓廣大
台灣民眾真正了解「習馬會」對未來兩岸關係發展
的重要意義。同時，對於一些已經達成的具體共識
和做法，也需盡可能抓緊落實。例如，對於增進雙
方的政治互信方面，雙方的高層往來和接觸，就可
以作出規劃，以推動雙方合作的深入；兩岸有關部
門，應加強宏觀政策溝通，發揮好各自優勢，拓展
經濟合作空間，做大共同利益蛋糕，增加兩岸同胞
的受益面和獲得感。有關歡迎台灣同胞積極參與
「一帶一路」建設、台灣以適當方式加入亞投行、
對貨物貿易、兩會互設辦事機構等問題，雙方可以
抓緊商談，爭取早日達成一致；兩岸事務部門的熱
線，就可以馬上建立，以加強對突發事件的溝通，
管控好矛盾和分歧；有關台灣在不違反一中原則下
參與國際活動的問題，也應該盡快進行協商，通過

一些具體的國際活動，制定出
雙方都能接受的規範，讓台灣
民眾能夠真正體會到其中的實
際利益。

台灣同胞分享大陸發展機遇
另外，筆者多次去過台灣的中南部，感到當地的酒

店、商場等設施比較陳舊，基建方面也需要投入較多
資金進行改善。故此，建議台灣方面取消對大陸資金
的一些不必要的限制，吸引其投資於有利旅遊業和民
生改善的項目，以雙方的友好合作來增加兩岸同胞的
感情，實現合作共贏。鑒於台灣對來自港澳的資金限
制較少，港澳工商界可積極考慮往台灣發展，抓住兩
岸關係繼續保持和平發展的機遇，投資島內急需改善
的旅遊和基建項目。
作為香港最大的促進兩岸和平發展的民間團體，中

國和平統一促進會香港總會成立多年來，一直按照創
會宗旨，努力發揮香港在推動兩岸和平發展的獨特作
用。繼今年10月5日成功聯合香港各界舉辦海外規模
最大的紀念抗戰勝利及台灣光復70周年大會之後，我
們還將在「習馬會」所開創的兩岸關係新局面下，繼
續努力，促進兩岸和港澳之間的合作交流，為兩岸攜
手實現中華民族的偉大復興而作出新的貢獻。

黃英豪 全國政協委員 中國和平統一促進會香港總會會長

落實「習馬會」成果 鞏固兩岸和平發展基礎
11月7日的「習馬會」，實現了66年來兩岸最高領導人的首次握手。此次會面達成了包括

雙方再次共同確認「九二共識」和一個中國的原則，作為今後兩岸關係發展的共同政治基礎等

共識，指明未來兩岸發展的方向和道路。今後應繼續加強兩岸各方面的交流聯繫，全面落實「習

馬會」成果，特別是向台灣民眾充分闡述和傳遞維護台海和平穩定對促進兩岸人民福祉的重要

意義，以進一步夯實兩岸和平發展的堅實民意基礎。另外，建議台灣方面開放大陸和港澳的資金

對台灣中南部的酒店、公共工程等基建項目的投資，以改善當地環境，造福民眾。

楊莉珊 九龍東區各界聯會常務副會長 北京市政協常委

公民黨區選「賊佬試沙煲」

今屆區議會選舉，現有區議員數量只有7
位、顯然不接「地氣」、忽視基層民眾的公
民黨，將所謂「精兵制」掛在嘴上，今年僅
派25人出選區議會，較去屆的41人，少了近
半。25人當中有12人為初次出選，6人爭取
連任。公民黨主席余若薇聲稱，今次並非刻
意減少人數，而是汲取經驗後起用「精兵
制」及「師徒制」，有意出選者須累積一定
地區經驗，以及經黨內考核及選拔云云。
對於今屆有不少新政團的「傘兵」參選，

公民黨秘書長賴仁彪透露，本來公民黨有一
選區跟「傘兵」重疊，現已協調成功。實際
上，不少新政團的「傘兵」不但不狙擊公民
黨參選人，而且根本就是公民黨「賊佬試沙
煲」的爛頭卒。因為一些「傘兵」組織，例
如所謂「本土系」的青年新政、北區動源、
屯門社區關注組、天水圍民生關注平台等，
以及所謂「金鐘系」的西環飛躍動力、2047
香港監察、灣仔廣義、灣仔好日誌等，大都
與公民黨關係密切，甚至由公民黨推動成
立，他們其實是公民黨的隱形參選部隊或B
隊。

公民黨利用「傘兵」意圖壯大實力
所謂「賊佬試沙煲」，是賊佬爬入屋盜竊

時，生怕被打爆頭，所以先把沙煲伸入去，
如果屋裡有人察覺會打碎沙煲，賊佬就會逃

走。公民黨聲稱實行「精兵制」，但實際上
是「賊佬試沙煲」的策略。公民黨黨魁梁家
傑已確定公民黨「本土角度主流化」激進路
線，表示「將大力吸納年輕人入黨，甚至向
有志參選但無意入黨的網民分享選戰經
驗」。公民黨毫不掩飾其利用「傘兵」並在
區議會選舉中壯大實力的意圖。
上屆區選，公民黨陷入自創黨以來最大危

機，皆因這個自稱代表中產專業的政黨，在
上屆區選中受到中產選民的懲罰。上屆區選
公民黨本有意大舉出戰，並以中產選區為主
戰場，力爭2012年立法會「超級議席」入場
券，但該黨議席由12席減至7席，不僅未能
保住原有地盤，開拓中產票源的「春秋大
夢」亦徹底落空。不少沉默中產在上屆區選
特別走出來投票，以懲罰票令公民黨丟盔棄
甲。上屆區選證實公民黨與中產階級為敵，
中產選民懲罰公民黨：「新星」陳淑莊被趕
落山頂，假專業的「政治禿鷹」黎廣德隕落
在地，東涌朱婆婆代表律師黃鶴鳴以落後
1,500票慘敗，在多宗居港權案中狙擊港人的
大狀郭榮鏗敗走南區海怡……素來被指主打
「中產票」的公民黨慘敗收場，流失大部分
中產選區。
今屆區選，公民黨「賊佬試沙煲」的策

略，是明知中產選民已識破公民黨「溫和泛
民」的假面具，因此變換策略吸納激進票

源。公民黨專搞政治
上的「顯性獨港」和
經濟上的「隱性港
獨」，專倒港人米，
與中產階級為敵，面
對上屆區選慘敗的公
民黨不反思不認錯，
反 而 「 賊 佬 試 沙
煲」，利用「傘兵」
企圖在區議會選舉中
力吸激進票源，以壯大實力，更企圖取得
2016年立法會「超級議席」入場券。

公民黨如意算盤是一箭四雕
公民黨區選「賊佬試沙煲」，其如意算盤

是一箭四雕：一是支持激進「本土系」和
「金鐘系」的「傘兵」參選，以爭取激進選
民的選票，試圖在公民黨中產階級選票大幅
萎縮的劣勢下，盡量吸取多一點選票；二是
公民黨B隊不用掛上公民黨的牌子，若他們
丟盔棄甲一敗塗地，公民黨可隨時切割，避
免輸得太難看的尷尬局面；三是公民黨B隊
可以對民主黨等發揮「鎅票」作用，這是借
刀殺人，向「盟友」背後插刀的陰招；四是
公民黨利用「傘兵」並在區議會選舉中壯大
實力的意圖，是要進一步向「港獨」政黨轉
型。
今年6月，公民黨黨魁梁家傑提出該黨日
後制訂政策立場和政綱時，要引入「本土角
度主流化」，並提出要求國家把香港切割出
來。其實，在非法「佔中」後，梁家傑就表
示，公民黨已進行「重修黨綱」，加入新的
「本土論述」內容，而且近年又不斷強調「香
港民族」字眼，這種政治主張顯示，公民黨已
不僅僅將「港獨」視作一個「選項」，而且已
向民進黨式「港獨」政黨轉型。

公民黨是香港的民進黨式「港獨」政黨，與台灣民進黨在分裂立場方面如

出一轍，民進黨大搞「台獨」，公民黨大搞「港獨」。在分裂論調與立場，

以及敵視「一國兩制」等方面，公民黨對民進黨亦步亦趨。公民黨今屆區選

「賊佬試沙煲」的策略，其實是滑向「港獨」政黨的一個步驟。廣大選民必

須識破公民黨「港獨」政黨的真面目，以及利用「傘兵」參選人「賊佬試沙

煲」的策略，用選票踢走公民黨及其B隊參選人。

由馮敬恩透露港大校委會會議內
容開始，後有李國章、紀文鳳錄音
曝光，法庭頒臨時禁制令，港大與
商台和解，五名人士或團體申請成
為答辯人或介入訴訟人，再有疑是
王䓪鳴錄音被上載於台灣討論區，
洩密風波一浪接一浪。
商台承諾不再播放錄音，表面上
看是港大贏了，做了對的事，也爭
回了面子。但筆者卻認為，商台播
出錄音在新聞界已是搶盡風頭，表面妥協，實際亦是想出位
攞彩，其實也是個贏家。
反對派所持之理據離不開一點，認為會議內容涉及公眾利
益，披露內容是正義之舉。筆者在報章看到五方人士的代表
律師在庭上的陳詞，說服法官接受他們的理據。筆者個人認
為，法官亦會疑惑大學內部的副校長任命，能與公眾利益扯
上多大關係？筆者在想，如是任命校長，豈不關乎國家安
全？
不過，有人始終不死心想「撩交嗌」。香港記者協會、
《蘋果日報》、立法會議員葉建源、港大學生李熙信及《學
苑》總編輯劉以正均申請成為答辯人或介入訴訟人，他們都
希望能徹底推翻禁制令。他們的舉動，無疑是要港大公開所
有會議內容，成為「無掩雞籠」，喪失應有權利。憑筆者個
人所見，他們這些連基本法都想推翻的人，無視基本法的歷
史，不理會為何要奉行基本法；到底是無知，還是其實立心
要將香港推向無政府狀態，想自己話事？
筆者嘗試逐一分析各方加入官司的原因。作為傳媒和傳媒
代表，蘋果日報和記協的目的明確。筆者十分理解，他們想
要更多的新聞空間，想報道無所限制。不過，筆者卻對葉建
源的目的甚感疑惑。筆者猜想，唯一的解釋是他代表教育
界，表面說為了港大，實際是不忿陳文敏被否決。或許也是
因為他可能支持陳文敏的政治取態吧。對於李熙信，他的目
的極不明確。筆者建議李同學，作為法律學生，應多專注在
學業上，好好完成課程。一旦未能入讀法律專業文憑
(PCLL) ，只怕會後悔。至於劉以正，《學苑》一向傾向反
對政府，筆者認為，劉以正加入官司，明顯是對政府不信任
和不滿。
其實他們所要求的，已遠超很多西方國家的限度。如若法
庭最後頒令，要港大公開以往和將來的會議內容，港大和香
港社會將會是一番怎樣的景象？當任何人都可以評論會議內
容，各人不能放膽提出意見，可能只說一句「我不同意！沒
有解釋。」便完事，後果不堪設想。往後港大的決定只會被
量化(quantitative) ，各人只以文字和數據去支持自己的論
點。但事實上最理性和有效的討論，更需要有qualitative的
理據去支持，否則容易流於表面，學校運作亦會變得十分
「死板」。
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兩岸領導人習近平、馬英九進行歷史性會面。這次「習馬
會」之所以矚目，原因在於會面是兩岸擱下爭議攜手合作的象
徵，為兩岸關係發展指明方向，對「一國兩制」下的香港，也
具有重大啟示意義。
近年「台獨」勢力冒起，對兩岸和平發展帶來負面影響。民

進黨首次執政以失敗告終，陳水扁貪腐引起民憤，「台獨」一
度陷入低谷。但去年「反服貿」及親綠營的柯文哲當選台北市
長，台灣向綠營傾斜趨勢令人擔憂，讓兩岸同胞擔心。本來兩
岸可以藉各種合作機制和協定逐漸加深理解，建立共同的生活
圈，謀求和平共贏，如果未來民進黨重新執政，「台獨」勢力
有死灰復燃的機會，若果真的衝擊「一中」紅線，難免令兩岸
關係蒙上陰影，對台灣福祉絕對沒有好處。
幸運的是，國民黨已經深刻認識到，在民族大義事情上，只

有與大陸攜手，繼續鞏固「九二共識」這個兩岸關係的最重要
基礎，才能維護兩岸間來之不易的和平穩定局面。兩岸領導人
在「九二共識」基礎上成功會面，為將來兩岸的和平發展提供
了可循之例。隨「習馬會」順利舉行，大大鞏固了台灣同胞
對兩岸和平發展的信心，也提升了遏止「台獨」的民意，更獲
得全世界的肯定和讚賞。未來台灣不論誰執政，都要尊重民
意，都要順應兩岸和平發展的大勢，否則就是背逆民意，注定
將被民意所拋棄，更無法獲得國際社會的認同，必將承擔破壞
兩岸和平的歷史責任。
香港和台灣相距不遠，民間往來更是頻密。雖然香港已經回

歸，但是近年來「港獨」沉渣泛起，尤其在去年的「佔領」事
件中表露無遺。所謂的「本土派」更是常把「命運自決、本土
自主」掛在嘴邊，甚至公然舉起「龍獅旗」，與台灣「太陽
花」鼓吹的「台獨」思潮互相呼應。這些人把認同中華民族身
份、愛國愛港的人士視為敵人，心心念念要把香港變為「獨
立」的政治實體。
「習馬會」能夠放下歷史包袱，促進兩岸和平發展再上新台

階，這對香港具有重大啟示意義。香港的溫和反對派是時候拋
棄成見，正視和正確認識、解讀「一國兩制」國策，順應和平
發展的歷史潮流，積極與中央構建良性交流，放下消耗香港的
政治爭拗，為社會的繁榮穩定出一分力。
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區議會選舉已進入最後衝刺的階段，日前有
一則新聞引人注目，將軍澳運亨選區的候選人
范國威設計了一款手機版傳單，被認為可能會
成為本屆區議會選舉最受歡迎的文宣品。
據報道，曾任設計師的范國威因為時下多好玩

手機的低頭族，專門設計了一款以「埃瘋」及「三
叔」電話作為藍本的單張，封面惡搞手機版面，
加入選舉宣傳元素，希望單張能更加「吸睛」。
單張內容除了介紹政綱、形象塑造之外，亦有模
仿手機apps WhatsApp及YouTube的設計。
平心而論，如果這次是一場宣傳品的選舉

賽，恐怕范國威真的已經跑在前列，其他的候
選人難以與之匹敵。但區議會選舉選的是一位
能為社區服務，為街坊服務的區議員，只靠精
美設計、匠心獨具的宣傳品，未必就能贏得選
民的支持。

選區議員首重人品道德
在香港特區的政治架構中，區議員是最基層

的民意代表，最貼近社區，最貼近市民，所以
也是不容忽視的部分，筆者認為，選擇區議
員，首重人品道德，只有對社會有承擔，具有
真心誠意服務社區、服務居民的人，才能當好
一位區議員。
中國古代的大學者司馬光在《資治通鑑》中

就有一段有關選用人才的議論，他把人才按所
具備的才、德分為四類：德才兼備的叫作聖
人，才德兼無的叫作愚人，德超過才的叫作君

子，才勝於德的叫作小人。司馬光認為：「凡
取人之術，苟不得聖人、君子而與之，與其得
小人，不若得愚人。」意思是，選人用人，如
果沒有辦法選出德才兼備的聖人和德勝於才的
君子，那就情願選擇用愚人，也不應該選用小
人。
區議會選舉也是這樣，幾位候選人一同競逐

同一個議席，各人的品德、才能、智慧、外表
長相、談吐言行、學歷、技能，以及經驗、人
際關係等等，都有分別，有高有低，有長有
短，都值得選民認真比較。但筆者認為，候選
人的各種個人質素中，最為重要的應該是個人
品德，如果個人品德欠佳，則恐怕連成為區議
員最基本的條件也不具備，怎麼能選這樣的
人？而且人品低劣、道德水平低下的人。如果
智力不佳、能力不足，知識水平較低，最多也
只算是一位愚者，對社會還不足為患，但如果
是一位具有高學歷，又有許多歪點子的人，那
麼則是司馬光所說的才勝於德的小人，面對這
類人選，則需要小心為上，一旦錯選，帶來的
禍害將會很大。

鼓吹「港獨」幾叻都唔選
范國威曾經是位美術設計師，他在美術設計

方面也許確實有獨到之處，但他的品格道德又
如何呢？筆者不敢隨意加以評判，不過查看近
期的一些報刊報道，相信有助讀者了解多一
些。

比如：9月11日某報一則報道「怕咗范國
威黨友劈炮」，開首第一句寫道：「喺政圈
內一直有傳新民主同盟立法會議員范國威為
人 小 器 又 濫 權 ， 搞 到 啲 黨 友 都 驚 咗
佢……」。10月8日另一報章報道：「新同
盟范國威昨聯同該黨兩名區議會候選人黎銘
澤、呂文光，到廉署總部舉報西貢區現任區
議員陸平才和前民主黨成員陳展浚，質疑兩
人涉嫌違反《選舉（舞弊及非法行為）條
例》，以『一命換一命』脅迫黎銘澤退
選」。對待自己的黨友、同路人都如此不擇
手段，實在令人咋舌。
這則新聞令筆者想起本文篇首提及的范國威

設計的手機版傳單，用的是iPhone 6的外型設
計，內容中則有WhatsApp，YouTube的版面
設計，不知道范國威的這些設計是否已取得有
關公司的版權授權？而這些版權又涉及多少經
費？
筆者聽到幾位市民的議論，甲問：「今屆選

區議員，你點選？」乙回答：「我選叻人！」
甲問：「如果選到個無品的叻人，搞亂香港點
算？」乙回答：「係噃，成日見到啲政客專搞
事，無建設，搞得香港亂糟糟，真係多得佢哋
唔少。」甲說：「係啦，搞『佔中』，鼓吹
『港獨』嗰啲，幾叻都唔應該選！」乙答：
「我知點投喇！」

（註：運亨選區另有兩名候選人申偉基、黎
子華）

選議員品德最重要

■責任編輯：王曦煜 2015年11月12日（星期四）評論部電郵地址：opinion@wenweipo.com

■黃英豪

■錢志庸

■楊莉珊


